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FECHA: SEPTIEMBRE 27 DE 2014 
 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “Taxi, un ataúd” 

 
“Entrega el DIFH becas vs el trabajo de menores” 

 “Feria detonará la economía estatal” 

 “Mortal choque en Río de las Avenidas” 

 
“Revisión de leyes, por mejor sociedad” 

 
“Municipios, en lista negra” 

 “31 ALCALDÍAS SIGUEN SIN INFORMAR” 

 
“Aplaca SSPH a rijosos del CIPA” 

 
“Tlatlaya sería caso aislado: Osorio Chong” 

 
“Provocan desastres daños por 61 mmdp” 

 “Osorio Chong: investigación en caso Tlatlaya será transparente” 

 “Militares tuvieron 3 horas para hacer montaje en Tlatlaya” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó Información” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
El Independiente-Reconoce Luciano rezago legislativo en Congreso: Prevalece rezago legislativo en el Congreso 
local, luego que aún no son dictaminadas iniciativas de diputados de oposición, reconoció Luciano Cornejo, legislador del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD). Como parte de su informe de actividades, en el cual no mencionó la suspensión 
de la refinería Bicentenario en Tula, consideró que debe existir mayor debate de los diputados para enriquecer el trabajo 
legislativo. “Hay iniciativas que están ahí, que no avanzan como la interrupción legal del embarazo”, dijo durante entrevista y 
consideró que falta voluntad política del grupo parlamentario mayoritario en el Congreso. Luciano Cornejo tiene pendiente 
iniciativa de ley de consulta indígena sobre expropiación de tierras de núcleos agrarios y otorgamientos de concesiones de 
explotación de recursos propiedad de la nación. Tal consulta aplica para la instalación de depósitos de residuos peligrosos o 
rellenos sanitarios en tierras que pertenezcan a comunidades indígenas. La fracción parlamentaria del sol azteca propuso 
prisión de seis meses a un año y multa de 30 mil 690 pesos a quien haga llamadas de broma a servicios de emergencia, 
Protección Civil, Salud y Bomberos del gobierno de Hidalgo. También propuso iniciativa de ley sobre protección y fomento al 
empleo para Hidalgo, así como especificar en ordenamientos de trabajo que el periodo de lactancia dura seis meses. (Víctor 
Valera, página 02) 
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Síntesis-Primer año de actividades ha sido ‘flojo’: El diputado local perredista, Luciano Cornejo Barrera, admitió que 
durante el primer año de actividades legislativas el trabajo ha sido "flojo", por lo que espera que para el siguiente se puedan 
concretar varios temas, entre ellos el de la academia de lenguas indígenas, iniciativa que el mismo propuso. Al terminar su 
primer informe de actividades ante militantes de PRD, e invitados especiales, entre ellos el presidente de la junta de gobierno 
del Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, señaló que espera profundizar en el debate para el siguiente año. Una de las 
iniciativas que más resaltó durante su informe fue la creación de la academia de las lenguas indígenas, así como la realización 
de una consulta que iría de la mano para completar la segunda parte del catálogo de comunidades indígenas. 'La parte 
sustancia es la educación, reconocí la importancia de la Ciudad del Conocimiento, que de una u otra manera es fundamental 
para el desarrollo del estado, pero también no olvidar que efectivamente hay una cantidad importante de presencia indígenas 
que requieren de especial atención y políticas que favorezcan el desarrollo', apuntó. Sin embargo, reconoció que la 
consolidación de esta academia, que tiene por objeto la investigación y preservación de las lenguas indígenas, le atañe 
directamente a la SEP. Finalmente comentó que una vez que inicien las comparecencias participará de manera constructiva, y 
reconoció que hay temas en los que se ha avanzado lentamente como el de obra pública, el educativo y el de salud en las 
regiones del estado. Durante su informe, estuvo acompañado por legisladores del PRI, PAN, Verde Ecologista, Nueva Alianza, 
y representantes del gobierno estatal y federal. (Tania Monroy, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Piden modificar propuesta de seguro para vehículos: El diputado Juan Carlos Robles Acosta solicitó al pleno 
del Congreso de Hidalgo exhortar a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) federal a que modifique la 
propuesta de que vehículos modelo 2011 y posteriores deban contar con un seguro obligatorio de responsabilidad civil. 
Próximamente será obligatorio que los automóviles del país adquieran un seguro que garanticen la reparación de daños a 
terceros. El legislador panista consideró que la dependencia federal debe apostar por “tener carreteras en óptimas 
condiciones y brindar el seguro ya mencionado de manera gratuita a todo vehículo, sin importar su año, que circule a través 
de la red carretera”. En la medida que se utilicen las cuotas de peaje para la mejora de las carreteras, pidió que se realice 
una campaña intensiva de educación vial para evitar y prevenir accidentes. “Se debe tener en cuenta que cuando los 
conductores viajan por las carreteras de cuota se adquiere un seguro al momento de pagar la caseta, también se está 
pagando un mejor servicio: carreteras en buen estado, servicios básicos de peaje, auxilio de autoridades, y todo eso se 
adquiere al momento de circular por una carretera”, añadió. (Emmanuel Rincón, página 05) 
El Independiente-Pide diputado a SCT dar marcha atrás en seguros de autos (Víctor Valera, página 03) 
Criterio-Piden dejar opacidad a 31 ayuntamientos: El Congreso de Hidalgo emitió un exhorto para que 31 
ayuntamientos que no están incorporados al Sistema de Información Electrónica (Infomex) se integren al esquema de 
transparencia gubernamental y rendición de cuentas. Sólo 53 alcaldías se han sumado; las demás son omisas por no estar 
legalmente obligadas. Los ayuntamientos omisos son Omitlán, San Agustín Metzquititlán, Tolcayuca, Zapotlán, Huehuetla, 
Metepec, Francisco I. Madero, Ajacuba, Atitalaquia, El Arenal, Progreso, Tepetitlán, Chapantongo, Chapulhuacán, Jacala, La 
Misión, Nicolás Flores, Pisaflores, Santiago de Anaya. Además, Tasquillo, Eloxochitlán, Huautla, Huazalingo, Yahualica, 
Jaltocán, Juárez Hidalgo, Lolotla, San Felipe Orizatlán, Tepehuacán de Guerrero, Xochiatipan y Tlahuiltepa. (Emmanuel 
Rincón, página 07) 
El independiente-Hay 31 alcaldías opacas en Hidalgo (Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Congreso PIDE a 31 ayuntamientos REGISTRARSE en INFOMEX (Redacción, Ojo Política) 
Uno más Uno-Por falta de transparencia, municipios en lista negra (Ricardo Montoya, página 03) 
Milenio-Las comparecencias del gabinete en octubre: Gil:	   El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del 
estado, Ernesto Gil Elorduy, señaló que será en octubre cuando finalmente comparezcan los secretarios estatales tras el 
cuarto informe de gobernador José Francisco Olvera Ruiz. Indicó que será en los siguientes días cuando la Junta de Gobierno 
defina el calendario para la presentación de los secretarios en la legislatura local. Gil Elorduy subrayó que el Congreso del 
estado está en tiempo para realizar las comparecencias. "Nosotros estamos en tiempo para poder hacerlo, tampoco es un 
acto que tiene que ser al día siguiente de que llegó (el informe)", dijo. Argumentó que los legisladores primero tienen que 
estudiar todo lo que se informó por parte de las distintas Secretarías del gobierno estatal. El legislador aclaró que una vez que 
se defina el calendario, este no será fijo, pues tendrá "las posibilidades de moverse de acuerdo a las necesidades de cada 
quien de los compañeros del gabinete". Mencionó que los diputados revisan las propuestas de la agenda de los secretarios 
para que el Congreso inicie el trabajo y se realicen las comparecencias. Aclaró que no serán comparecencias sólo con la 
Comisión en turno sino con todos los integrantes de la legislatura local. "Arrancaremos con el primero de ellos y después los 
demás irán viniendo", dijo. (Alejandro Reyes, página 11) 
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El Independiente-Justifica Elorduy viaje a Nueva York:	  Ernesto Gil Elorduy, presidente de la junta de gobierno del 
Congreso de Hidalgo, justificó su reciente viaje a Nueva York, al asegurar que traerá consigo estrategias de "desarrollo 
sustentable en varias regiones de la entidad. "Es una distinción que su servidor agradece el que tenga representación 
internacional. No es un reconocimiento solamente para una persona, sino al trabajo que realiza el país." A decir del legislador, 
no se trata de qué beneficios puede traer, sino que "es una representación de alto nivel internacional". Beneficia porque "en 
Hidalgo en concreto hacemos, a través de las políticas públicas del gobierno, una estrategia de desarrollo sustentable en 
varias regiones, pero fundamentalmente en la zona sur". Argumentó que le permite "contactar con las mejores prácticas 
internacionales y aportar algunas ideas a los desarrollos en México como en la entidad. "Llevamos a cabo reunión en Nueva 
York, a convocatoria de ONU Hábitat para discutir los preparativos que deben efectuar los países respecto al crecimiento 
urbano, vivienda y los temas que serán analizados en 2015." La finalidad es llegar en 2016 con programa de actividades y 
compromisos consolidados llamado Hábitat tres, realizado cada 20 años.  
Comparecencias inician en octubre.  
Además, Gil Elorduy consideró que en octubre iniciarán las comparecencias de los secretarios de Estado, luego del informe de 
actividades del gobernador Francisco Olvera Ruiz. (Redacción, página 02) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
“No se generó Información” 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 
 
La política de los Charrez 
 
Resulta interesante enterarse del modo de actuar de los hermanos Cipriano, Vicente y Pascual Charrez, quienes hace años 
decidieron “independizar” a su pueblo y convertirlo en la nueva comunidad de Villa de la Paz, por considerar que las 
autoridades locales y estatales ignoraban sus demandas de servicios y obras. Los tres son personajes con preparación 
académica y han aprendido que la política no sólo sirve para ayudar a sus semejantes, sino para hacerse de poder político y 
económico; sus modos son singulares, hay quejas de su prepotencia, del chantaje a que someten a empresas que por una 
razón ganan la ejecución de alguna obra, no únicamente en su municipio de origen, Ixmiquilpan, sino en otros del Valle del 
Mezquital. Los propósitos de sus adversarios políticos, particularmente del PRI, no han frenado su activismo y pese a 
conflictos sociales severos, como el ocurrido en la clausura de la feria municipal, y por el contrario, ellos siguen, cada uno por 
su lado, pero al mismo tiempo en un proyecto de familia, ganando espacios para lo que políticamente viene el próximo año y 
el siguiente. Pascual, con su organización SION; Vicente, con MIO; y Cipriano como alcalde, forman una trilogía que opera 
con la intención de convertir al tercer en candidato a diputado federal para las elecciones de junio del 2015. Este activismo 
permanente, terco y tenaz, ha prendido los focos de alerta en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que busca 
recuperar el terreno perdido, sobre todo en la alcaldía, que ya ha pasado por manos perredistas y ahora está en las de un 
panista sui géneris. Pero mientras se afinan las estrategias en el PRI, para contener a los Charrez, estos, andan por el Valle 
del Mezquital, sumando adeptos, gestionando e inaugurando obras, como la que se entregó en el municipio de San Salvador, 
donde gobierna el PRD, y a cuyo acto acudieron los hermanos Pascual y Cipriano. 
 
(Carlos Camacho, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
:Que ayer el diputado local del PRD, Luciano Cornejo rindió su informe de actividades legislativas ante militantes de su 
partido, además de algunos invitados del PRI, del Partido Verde y hasta de Encuentro Social, uno de los tres nuevos 
institutos políticos. Aunque muchos esperaron que en algún momento realmente detallara sus actividades en el Congreso, se 
la pasó hablando maravillas de su partido ¿Y el informe? 
  
:Que en el municipio de Tulancingo ya dieron el primer paso para el proceso de rotaciones, cambios y despidos dentro de 
las diferentes áreas de la presidencia municipal, pues dicen que apenas esta semana se publicó en el Diario Oficial la 
reforma administrativa, que en resumidas cuentas trata de eficientar el trabajo de quienes laboran en el ayuntamiento, por lo 
que quien no tenga nada que hacer en la alcaldía, será despedido. Sencillo. 
 
(Redacción, página 03) 
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Milenio-Función Sabatina… 
 
LA ESTELAR 
Raymundo Pichardo vs Eleazar García 
La pelea de esta semana se dio al interior del ayuntamiento capitalino, tras el coraje del regidor panista Raymundo Pichardo 
quien llegó animado a la sesión del cabildo del jueves pasado, pero resultó que solamente fue a pasar lista, pues la sesión no 
duró ni diez minutos, por lo que despotricó en contra del alcalde Eleazar García, a quien acusó que no entregar las obras a 
tiempo, como la de la calle de Guerrero, que se suponía estaría lista en su primera fase desde el 13 de septiembre, pero 
hasta la fecha sigue sin estar concluida, además de que el regidor panista puso en duda el trabajo y las negociaciones que se 
hacen con las empresas que ejecutan las obras. 
 
¡SÁLVESE QUIEN PUEDA! 
Luego de que los jóvenes rebeldes y presos de centro de internamiento juvenil echaran a perder el sábado de barbacoa a 
Alfredo Ahedo, dicen que pondrá medidas estrictas para evitar peleas y pasadas de lanza. 
Dicen que todas las noches los pondrán a leer en voz alta el Plan Estatal de Desarrollo para evitar pensamientos ominosos.  
Dicen los reos que prefieren leer la biblia. 
Otro rumor apunta a que pondrán a los jóvenes rebeldes a escribir a mano los informes de todos los alcaldes del estado. 
“Mejor me aviento de un puente”, dijeron. 
Y el peor castigo, pondrán a los internos a escuchar la nueva rola de las Baby Retrox hasta descubrir cuál es la colonia más 
conocida y famosa en Pachuca. 
 
DURO Y TUPIDO 
Y a quien le tundieron duro y tupido toda la semana fue al director de Seguridad Pública de Pachuca, José Manuel Mayorga, a 
quien culpan de todos los líos habidos y por haber en materia de tránsito y mordidas de sus agentes, además que lo acusan 
de que los policías confabulan en contra de la gente para quitarles sus placas.  
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
A los municipios simplemente les parece inútil eso de la transparencia. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Demostró la inmediata atención a la riña suscitada en el Centro de Internamiento para Adolescentes de Pachuca que la 
sincronización existente entre las dependencias permite acudir de prontamente y así evitar complicaciones. Aunque este 
evento que encabezaron los jóvenes recluidos sólo fue una falsa alarma, deja claro que sin importar la índole del problema, lo 
trascendental siempre es garantizar el menor aspaviento. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Federico Vera: Vera Copca, como titular de la Delegación de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
suma acciones a las labores, así como estrategias para que en los municipios sea posible replicar los beneficios de los 
esquemas dictados a escala nacional y al mismo tiempo para que sectores específicos puedan incorporarse a los diversos 
beneficios de los programas que de esta dependencia emanan. 
 
Abajo-Erick Marte Rivera: Este diputado federal, surgido de las filas del Partido Acción Nacional, poco o nada figura entre 
los representantes de la Cámara de Diputados porque nada más no termina de cumplir con las acciones intrínsecas a este 
espacio. Con una mediana carrera política en Hidalgo, a Rivera Villanueva simplemente no le alcanza para “las ligas mayores”. 
 
(Redacción, página 02) 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

5 de 10 

55   

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
INFORME 
La diputada local Edith Avilés rendirá su primer informe de labores, el próximo lunes en el teatro Manuel Ángel 
Núñez Soto del municipio de Actopan. 
Tras 12 meses de gestión, la legisladora ha impulsado diversas acciones como la promoción turística en el 
Valle del Mezquital. 
Además la representante preside la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, la más importante en el quehacer 
legislativo, por lo que habrá mucha información respecto a sus actividades. 
 
ANIVERSARIO 
La Universidad Politécnica de Pachuca (UPP) cumplió once años de vida y por tal motivo organizó una serie de 
eventos. 
El rector, Sergio Arteaga Carreño, encabezó la celebración y destacó la colaboración de la plantilla docente 
para hacer que esa institución hoy sea reconocida por la investigación que desarrolla en diversas áreas. 
La internacionalización es otro aspecto destacado que la UPP logró en sus primeros años de vida, consolidándose como una 
opción muy competitiva en el mundo de la oferta educativa. 
 
TRIFULCA 
Ayer por la mañana, internos del Consejo Tutelar en Pachuca se enfrentaron en una riña que obligó a las 
autoridades del centro a pedir la intervención de la policía estatal para controlar el incidente. 
Ante tales hechos el rumor de un motín creció entre los medios de información. Al lugar acudieron 100 
elementos antimotines para controlar la riña. 
En el centro viven, 85 internos, 75 son varones y 10 mujeres. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Tlatlaya sería caso aislado: Osorio Chong: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 
defendió al Ejército y dijo que en caso de comprobarse los hechos de Tlatlaya, Estado de México, donde murieron 22 
personas, serían una acción aislada o la excepción, debido a que ese no es el comportamiento de las Fuerzas Armadas. Al 
comparecer durante seis horas ante las Comisiones de Gobernación y Seguridad Pública de la Cámara de Diputados con 
motivo del segundo Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, Osorio Chong dijo que el Ejército no está 
desgastado y un evento como el de Tlatlaya no lo podrá desgastar, porque es mucho más de lo que pudiera resultar de la 
investigación de la PGR. Incluso, comentó que sea cual sea el resultado de las investigaciones “habrá consecuencias”. “Si 
sucediera, que hay algo que señalar respecto a la actuación de este grupo de miembros del Ejército Nacional, quiero decir 
que será la excepción porque tenemos un gran Ejército y por eso es que tenemos que trabajar para que si suceden este tipo 
de cuestiones se pueda ver, observar que es sólo una acción aislada y no el comportamiento de nuestro gran Ejército 
Mexicano y de nuestra Marina Armada de México”, comentó el encargado de la política interior. Cabe recordar que la 
Procuraduría General de la República (PGR) abrió una investigación para definir si los hechos del pasado 30 de junio en el 
municipio de Tlatlaya, en el Estado de México, donde murieron 22 personas fue una matanza por parte del Ejército o sólo un 
enfrentamiento. Debido a esto, el encargado de la política interior del país comentó que la Secretaría de Defensa Nacional 
tomó una decisión muy importante que permite que mientras la PGR realiza su investigación, ocho militares se encuentran 
detenidos. “No está desgastado nuestro Ejército y tampoco este evento [Tlatlaya] lo podrá desgastar, porque es mucho más 
que lo que pudiera suceder o resultar de la investigación de la PGR”, comentó Osorio Chong y agregó que la actitud del 
Estado mexicano y de los ciudadanos debe ser el de fortalecer a las Fuerzas Armadas y respaldarlas. Incluso, comentó que 
para el lado que se inclinen las investigaciones habrá de tener consecuencias, por eso pidió a los legisladores estar atentos al 
proceso. 
Iban a brindar seguridad. 
Relató que el Ejército se trasladó a ese lugar porque sus habitantes estaban siendo permanentemente lastimados con 
violaciones a las personas por la comisión de diferentes delitos graves, incluso comentó que existían muchas denuncias. 
Recordó que el Ejército acudió en la madrugada por un llamado de una denuncia de secuestro y que había varias camionetas 
reunidas en una bodega. Sobre el tema, el presidente de la Cámara de Diputados, el perredista Silvano Aureoles, pidió 
realizar una investigación muy acuciosa y esperar el resultado, porque es un tema que puede generar confrontaciones porque 
se trata de una de las instituciones más reconocidas y prestigiadas, como es el Ejército y las Fuerzas Armadas, y hay que 
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cuidarlas, sin que esto signifique que haya impunidad o que no se respeten los derechos humanos o se aplique la ley. “No 
proteger, pero no especular. Es decir, en este tema no podemos especular, porque se dijo mucho que nuestra principal 
preocupación, desde un inicio, desde que Felipe Calderón llevó al Ejército a hacer tareas de seguridad pública y a enfrentarlo 
a tareas contra el narcotráfico, nos opusimos nosotros desde un principio como fuerza política”, comentó el perredista. En 
tanto, el priísta Manlio Fabio Beltrones celebró que la Sedena haya detenido a los ocho militares, pues con esto se marca la 
voluntad que existe de no permitir la impunidad en ninguno de los casos, en donde se presenten situaciones como éstas. 
(Horacio Jiménez, primera plana) 
La Jornada-Militares tuvieron 3 horas para hacer montaje en Tlatlaya: Al menos tres horas tuvieron los integrantes 
del Batallón 102 de Infantería para arreglar el lugar donde abatieron en un presunto enfrentamiento a 22 personas dentro de 
una bodega en la comunidad de San Pedro Limón, en el municipio de Tlatlaya, estado de México, el pasado 30 junio, 
indicaron funcionarios que participan en el Gabinete de Seguridad Nacional. Las fuentes consultadas mencionaron que la 
mayor parte de las personas abatidas por un grupo de militares tenían entre 17 y 24 años de edad. Ayer La Jornada publicó 
en exclusiva imágenes obtenidas por la agencia de noticias MVT y el resultado del análisis realizado por el criminólogo José 
Luis Mejía Contreras, en el cual sostiene que la mayor parte de las víctimas fueron colocadas a menos de un metro de las 
paredes de una bodega y los militares les dispararon a corta distancia. El especialista también señala que la escena donde las 
22 personas perdieron la vida durante un supuesto enfrentamiento con los militares ‘‘fue totalmente manipulada; hubo 
cuerpos que fueron ‘sembrados’ y se desaparecieron evidencias”. De acuerdo con las fuentes consultadas, el pasado 30 de 
junio un grupo de 25 militares tuvo contacto con los presuntos delincuentes alrededor de las cinco de la mañana y 
supuestamente durante tres horas se escucharon disparos. Oficialmente se trató de un enfrentamiento. Solamente uno de los 
presuntos integrantes de un grupo de secuestradores disparó contra los militares, y éstos abatieron a su agresor a la entrada 
de la bodega donde podían ser vistos sin ningún problema, porque el inmueble no tiene puertas para ocultar lo que pasa en 
su interior. Según la información recabada, alrededor de las 6:30 horas el primer grupo de militares que arribó a la bodega 
recibió apoyo de sus compañeros que estaban de guardia en las instalaciones del Batallón 102 de Infantería, que se localiza 
en Tejupilco, a unos 50 kilómetros de Tlatlaya. La base del batallón fue inaugurada el 14 de mayo de 2010 por el entonces 
gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto y él en ese momento secretario de la Defensa Nacional Guillermo Galván Galván. 
Este último aseguró que la dependencia a su cargo decidió instalar allí la base militar porque la zona es el corredor natural 
que utiliza el narcotráfico para conectarse con otras regiones y estados, como Guerrero y Michoacán. Las únicas testigos que 
van a declarar ante la Procuraduría General de la República (PGR) en torno a lo que sucedió en el municipio de Tlatlaya son 
tres mujeres: dos de ellas inicialmente fueron consideradas víctimas de secuestro, pero ahora están sujetas a proceso penal 
porque supuestamente cometieron los delitos de acopio de armas y delincuencia organizada, y la madre de la joven de 15 
años que fue abatida por los efectivos del Ejército Mexicano. De acuerdo con las fuentes consultadas, la muerte de 22 
personas ocurrió entre las 7 y las 8 de la mañana. Según los peritajes realizados por el criminólogo Mejía Contreras, 14 
personas fueron colocadas a unos 40 centímetros de las paredes de la bodega y los soldados les habrían disparado a corta 
distancia. Asimismo, plantaron los otros siete cuerpos. Posteriormente, según esta versión, a todos les colocaron las armas 
que supuestamente habrían disparado. Según los funcionarios consultados, en la frecuencia policial de la Procuraduría 
General de Justicia del estado de México se recibió la solicitud de colaboración por parte de los militares al filo de las 10:30 
horas, y a las 11:00 partió el personal policiaco y pericial de la ciudad de Toluca hacia Tlatlaya. Las autoridades ministeriales 
que dieron fe del supuesto enfrentamiento arribaron pasadas las dos de la tarde, porque la delegación que se encuentra en 
Tejupilco llevaba casi un mes sin operar por amenazas contra los funcionarios. Cuando los medios de comunicación llegaron 
al lugar ya eran más de las cuatro de la tarde y los cadáveres habían sido recogidos, solamente quedaron algunos letreros del 
lugar donde habían caído los tenidos como delincuentes, pero nadie mencionó que en el lugar no se levantaron casquillos de 
las armas utilizadas en el supuesto enfrentamiento. Los tres vehículos en los que las víctimas presuntamente trataron de 
cubrirse de los disparos de los militares ya estaban sobre las plataformas de grúas, casi sin haber sufrido daños, de acuerdo 
con las fotografías obtenidas por la agencia de noticias MVT. (Gustavo Castillo García, primera plana) 
Excélsior-Osorio Chong: investigación en caso Tlatlaya será transparente: Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de 
Gobernación, prometió una investigación transparente sobre el enfrentamiento del pasado 30 de junio en Tlatlaya, Estado de 
México, entre militares y presuntos civiles armados, con saldo de 22 personas muertas. Al comparecer ante las Comisiones 
Unidas de Gobernación y de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados, como parte de la glosa del 2º Informe de 
Gobierno, aclaró que la averiguación nunca se ha cerrado en la PGR, dependencia encargada de dar a conocer qué fue lo que 
pasó. “Si sucediera que hay algo que señalar respecto de la actuación de este grupo de miembros del Ejército, será la 
excepción. No está desgastado nuestro Ejército ni tampoco este evento lo podrá desgastar, porque es mucho más de lo que 
pudiera suceder o resultar de la investigación de la PGR”, dijo ante diputados. Sobre las operaciones de seguridad pública en 
el país, Osorio Chong expuso que la política del actual régimen admite que la violencia es un fenómeno multifactorial y 
aseveró que las soluciones simplistas ni la enfrentan ni la disminuyen. 
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GARANTIZAN CLARIDAD EN EL CASO TLATLAYA. 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, garantizó que en la investigación de la Procuraduría General de la 
República (PGR) sobre el caso Tlatlaya será transparente, y dijo que de comprobarse conductas inapropiadas de militares 
“sería un caso aislado y no reflejaría el comportamiento de las fuerzas armadas”. “La averiguación nunca se ha cerrado en la 
Procuraduría General de la República (PGR) y se actuará con toda transparencia; si sucediera que hay algo que señalar 
respecto a la actuación de este grupo de miembros del Ejército, será la excepción, porque tenemos un gran Ejército”, dijo 
ante diputados. En el municipio de Tlatlaya, Estado de México, se registró en junio pasado un enfrentamiento armado entre 
elementos del Ejército e integrantes del crimen organizado, con saldo de 22 civiles muertos, pero informes de prensa, que 
citan a un testigo, señalan que se habría tratado de una ejecución. Sobre este hecho, el funcionario contextualizó: “De lo que 
tengo conocimiento, porque fue en la noche, en la madrugada, es que el Ejército va al llamado de una denuncia en la que se 
habla de secuestradas o de estar ahí un grupo con varias camionetas, armado, que estaba en esta bodega. Viene de una 
investigación en la región, en el municipio y de graves y serios señalamientos de los pobladores que habían estado en 
condiciones de encierro que les ocasionaban estos presuntos delincuentes”. Y refutó: “Tenemos protocolos de información. 
Tenemos bases de datos muy importantes, no perseguimos solamente a supuestos delincuentes, sino que tenemos toda una 
historia por región de lo que puede estar sucediendo y le damos seguimiento para encontrar acciones con el uso de las 
fortalezas del Estado mexicano, de inteligencia, y poder encontrar a los delincuentes, poder disminuir la comisión de delitos”. 
Osorio Chong consideró que el secretario de la Defensa Nacional, general Salvador Cienfuegos Zepeda, tomó una decisión 
“muy importante” al detener ayer de manera precautoria a ocho de los militares que participaron en el enfrentamiento en 
Tlatlaya, para que la PGR pueda hacer la investigación respectiva. “No está desgastado nuestro Ejército, y tampoco este 
evento lo podrá desgastar, porque es mucho más de lo que pudiera suceder o resultar de la investigación de la PGR”, señaló 
al comparecer ante comisiones por la glosa del Segundo Informe de Gobierno del Ejecutivo. Sobre la investigación que lleva a 
cabo la autoridad competente, dijo que ésta ha estado abierta porque se han sumado más elementos para poder lograr una 
aclaración y determinación final de lo que ahí sucedió. No es nuevo el que la PGR esté investigando este caso. El responsable 
de la política interior dio respuesta a las inquietudes de los legisladores de oposición sobre el polémico asunto y salió en 
defensa de la milicia. “No quiero adelantar ningún veredicto, hay que esperar a que la PGR, con los instrumentos que tiene, 
pueda definir qué es lo que sucedió ahí. Creo que el Ejército, a diferencia de lo que usted piensa de nuestras fuerzas 
armadas, está cumpliendo cabalmente con su responsabilidad de manera seria y asumiendo que debe colaborar con la PGR 
para poder esclarecer lo que ahí sucedió”, respondió. Agregó que, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH), en tan solo año y medio disminuyeron de manera importante las denuncias contra el Ejército por 
violación a derechos humanos ciudadanos. 
INVESTIGACIÓN DE LA PGR DEBE SER CONVINCENTE, DICE INSYDE. 
Corresponde a las autoridades civiles esclarecer los hechos ocurridos en Tlatlaya, Estado de México, en los que 22 civiles 
fueron ejecutados presuntamente por un grupo de militares. La investigación que del caso realice la Procuraduría General de 
la República (PGR) debe ser “profesional, transparente, convincente y con resultados expeditos” ante la gravedad de los 
señalamientos que pesan contra los militares, pues de acuerdo con una testigo de los hechos ocurridos el 30 de junio de este 
año, fueron los militares quienes privaron de la vida a las personas, luego de haber sido detenidas. Lo anterior fue 
demandado por Ernesto López Portillo, director del Instituto para la Seguridad y la Democracia (Insyde), al afirmar que 
México cuenta con los instrumentos jurídicos suficientes que hacen “imposible” el hecho de que los efectivos militares no sean 
juzgados por la vía civil si se comprueba la veracidad de los testigos de los hechos y si se cometieron violaciones a los 
derechos humanos. La duda existe, dijo, en que si lo que mandata la ley es o no ya una práctica entre las autoridades 
mexicanas. “Lo que dice el procurador general de la República es que están haciendo la investigación; a nosotros lo que nos 
debe interesar y acentuar es que la investigación tiene que ser civil, las reglas están claras, los estándares internacionales 
están claros, y esto está en sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos contra México, en ese sentido ya 
tenemos las reformas legales que necesitábamos, pero lo que no sabemos si tenemos es la práctica institucional que, en 
efecto, va a entregar la investigación al poder civil”, cuestionó. El experto en temas de seguridad y derechos y humanos 
reconoció que la indagatoria civil no impide a las autoridades militares desarrollar su propia investigación, que de acuerdo con 
la propia Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se lleva a cabo por los delitos contra la disciplina militar, desobediencia e 
infracción de deberes y por los cuales ocho elementos castrenses fueron puestos a disposición del Juzgado Sexto Militar. “Lo 
que tenemos en este momento es una posible investigación, o es una investigación por el lado militar, y también una 
investigación por el lado civil, no sería bajo ninguna hipótesis aceptable que no existan conclusiones específicas del Ministerio 
Público, de la PGR respecto de estos hechos cediendo la jurisdicción a la autoridad militar, eso es simplemente imposible en 
términos jurídicos”, apuntó. (Isabel González) 
“NO EXISTEN SOLUCIONES SIMPLISTAS”. 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que el gobierno de la República mantiene una política 
interna de resultados donde los conflictos se resuelven por la vía pacífica. Insistió en que con base en el diálogo se han 
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resuelto los problemas sociales del país, tras sostener que “tan solo en el periodo que informó se instalaron 242 comisiones 
que lograron distender un total de 150 conflictos potenciales”. Al comparecer ante diputados de las Comisiones Unidas de 
Gobernación y de Seguridad Pública con motivo de la glosa del Segundo Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña 
Nieto, advirtió que la violencia tiene un origen multifactorial, por lo que no se puede combatir con soluciones simplistas. 
Sostuvo que las políticas Públicas instrumentadas por el Ejecutivo federal están encaminadas a fortalecer los lazos entre 
autoridades y sociedad. En torno a la seguridad, resaltó que existe una coordinación de esfuerzos entre los distintos niveles 
de gobierno, pues es un imperativo que ya es realidad para combatir la delincuencia y garantizar la seguridad. Dijo que en el 
propósito de combate a la delincuencia no se busca diferenciar competencias entre los niveles de gobierno, sino entregar 
mejores resultados a la sociedad, ya que la política del actual régimen admite que la violencia es un fenómeno multifactorial y 
que soluciones simplistas ni la enfrentan ni la disminuyen; por eso, añadió, la fuerza del Estado no se orienta solamente a 
sancionar el crimen sino anticiparse a la consumación de los delitos. Destacó el Programa de Prevención Social de la Violencia 
que aplica en 3 mil 260 colonias en 100 municipios donde se concentra la mayor incidencia delictiva del país, mediante 
actividades productivas, educativas, culturales y deportivas, entre otras, dirigidas a la población joven como vía inhibición de 
conductas delictivas. Refirió que el proyecto de Mando Único Policial es una realidad en más de mil 350 municipios del país, 
donde habita 73% de la población y que está permitiendo una acción policiaca más eficaz. Dijo que se han mejorado los 
mecanismos de denuncia, con lo que éstas se han incrementado más de 50% respecto del año anterior. “Ello, sumado al 
trabajo coordinado entre autoridades y a las capacidades estratégicas del Estado mexicano, ha hecho posible neutralizar a 84 
de los 122 objetivos prioritarios, en la gran mayoría de los casos sin disparar un solo tiro”, afirmó. En cuanto a los derechos 
humanos como tema prioritario de la actual administración, dijo, se tradujo en la puesta en marcha de un Programa Rector 
en la materia y tres programas adicionales. Uno de estos programas, detalló, es el relativo a la atención de un tema sensible, 
como es la erradicación de la violencia contra las mujeres y eliminar su discriminación. En materia de Protección Civil indicó 
que se ha privilegiado el enfoque preventivo, lo que ha significado reorientar acciones para estar mejor preparados antes de 
que los fenómenos ocurran. Hacia el final de su alocución, el secretario Osorio Chong refrendó que la política interna seguirá 
promoviendo el diálogo constructivo y los acuerdos como la mejor fórmula “para construir las soluciones que los mexicanos 
necesitan”. (Roberto José Pacheco, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que en la Suprema Corte de Justicia y en la UNAM están preocupados por los problemas internos que se han generado en 
las bancadas de PAN y PRD en la Cámara de Diputados con la decisión de otorgar a la ministra Olga Sánchez Cordero la 
medalla al mérito cívico Eduardo Neri. La UNAM la postuló por su larga y destacada trayectoria en la academia y en su labor 
jurisdiccional. Y nadie más presentó otra candidatura. El PRD se opuso en comisiones por conflictos internos, pues no se 
pusieron de acuerdo respecto a si postulaban a alguien más. Después una mayoría, sobre todo de diputadas, ha manifestado 
que votará a favor de la ministra, que se ha distinguido por impulsar las cuestiones de equidad de género, cuando el tema 
sea votado en el pleno. 
  
:Que, en cambio, el PAN se sumó a la postulación en comisiones, pero ahora, a punto de llevarse al pleno, el martes 
próximo, se ha dividido porque hay quienes cuestionan a la ministra por sus votos a favor de la despenalización del aborto y 
los matrimonios gay. De ahí que a la Corte y a la UNAM les preocupe que la falta de acuerdos internos, a los que es ajena la 
ministra, derive en una descortesía y maltrato innecesario para la nominada. 
  
:Que el coordinador de los diputados federales del PRI, Manlio Fabio Beltrones, se esmeró ayer como anfitrión en San 
Lázaro y no solo recibió con toda hospitalidad en su oficina a los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, y de 
Economía, Ildefonso Guajardo, sino que además los llevó a una salutación con el presidente cameral, Silvano Aureoles, y 
los acompañó hasta sus respectivas comparecencias en comisiones, sin regatearles un público espaldarazo ante aliados y 
adversarios. 
  
:Que, en torno a las elecciones para gobernador de Querétaro, a celebrarse el próximo año, las encuestas reflejan una 
contienda cerrada entre el PRI y el PAN, a pesar de que aún no hay candidatos designados. Aparecen cuatro contendientes 
claros, dos por cada bando: el senador Francisco Domínguez y el diputado con licencia Ricardo Anaya, por el PAN, y del 
lado tricolor el actual alcalde Roberto Loyola y acercándose más el ex diputado federal Jesús María Rodríguez, tanto, 
que ya le llaman el caballo negro.  
 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 
Pleito Ahumada-PRD va para largo 
 
JESÚS ZAMBRANO 
EL REVIVIDO pleito entre el empresario Carlos Ahumada y el PRD —al que le reclama un adeudo de más de 520 millones de 
pesos—, parece que va para largo. La suspensión provisional obtenida ayer por los del Sol Azteca, de Jesús Zambrano, abre 
la puerta al INE, que preside Lorenzo Córdova, para preparar con calma un debate de fondo en el Consejo General sobre lo 
embargable o no de las prerrogativas de los partidos políticos. Alguna vez la SCJN votó en un caso similar porque se 
respetara el fallo inatacable de un tribunal de última instancia que permitía un embargo de recursos partidista, pero nos dicen 
que éste no es el mismo escenario, pues no ha sido fallado ni por el Tribunal Electoral ni por otro de carácter civil o 
administrativo y lo que hay es sólo la solicitud de un juez. Todo indica que los actores políticos irán pateando este millonario 
bote hasta finales del año y que los que piensan que no hay posibilidades de retener prerrogativas partidistas por deudas, son 
mayoría. Hagan sus apuestas. 
  
SOPLAN VIENTOS de desconcierto en el edificio central del PRI de César Camacho. Ahí donde presumen que han llegado 
tiempos de transformación y transparencia, para algunos de sus consejeros políticos nacionales no es así. El pasado jueves 
por la noche, en sesión del Consejo Político Nacional, se tomó protesta a las mesas directivas de sus comisiones temáticas, 
sin embargo, a pesar de que oficialmente el PRI aseguró que estuvieron presentes los más de 700 consejeros, la realidad es 
que se convocó sólo a unos cuantos. Y ya sabrá, a los que no les llegó la convocatoria, preguntan las razones de la 
marginación y están dispuestos, nos dicen, a hacer crecer el asunto. Tribulaciones tricolores. 
  
RAÚL PLASCENCIA 
QUIEN YA no siente lo duro sino lo tupido, es el ómbudsman nacional Raúl Plascencia Villanueva, que ha pasado varias 
semanas en el ojo del huracán: organizaciones de la sociedad civil han expresado descontento con su desempeño y se están 
movilizando para evitar que el Senado lo ratifique por otros cuatro años. Además, el titular de la CNDH enfrenta una demanda 
de juicio político tras su enfrentamiento con funcionarios de la UNAM —que involucró al mismísimo rector José Narro— y por 
sus recientes declaraciones sobre el caso Tlatlaya, que no convencieron a muchos, pues parecieron un intento de defensa a 
priori de los militares involucrados. Total, que hay días en que el sol no parece salir por allá en el Periférico sur… y en pleno 
proceso sucesorio. 
 
SE TARDÓ más el jefe de Gobierno capitalino Miguel Ángel Mancera, en anunciar el regreso de competencias de Fórmula 1 al 
Distrito Federal, que las empresas de parquímetros en frotarse las manos. Vecinos de las delegaciones Iztacalco y Venustiano 
Carranza que viven en la zona cercana al Foro Sol y a la Ciudad Deportiva Magdalena Mixhuca aseguran que empresas de 
estacionamientos ya hacen rondines y mediciones en la zona, con ganas de repartirse las calles. La reactivación del 
Autódromo Hermanos Rodríguez y la construcción de un estadio de beisbol, sin duda beneficiarán a estas demarcaciones, 
pero habrá que cuidar la transparencia en los procesos de licitación y concesión de estacionamientos y parquímetros. 
 
CLAUDIA RUIZ MASSIEU  
Y A PROPÓSITO del PRI, mañana se cumplen 20 años del asesinato de José Francisco Ruiz Massieu, quien fuera cuñado 
del ex presidente Carlos Salinas de Gortari y secretario general del partido el día de su muerte. Ayer se le preguntó a la hija 
del abatido político, Claudia Ruiz Massieu Salinas, actual secretaria de Turismo, si tenía algún comentario y su respuesta fue 
tan firme como respetable: “quisiera mantener este tema en el ámbito familiar”. El también ex gobernador de Guerrero fue 
asesinado en la calle de Lafragua el 28 de septiembre de 1994, año de tremenda crisis política. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
QUIENES recuerdan por qué se le atoró al ex secretario de Gobernación Fernando Gómez Mont el proyecto para una cédula 
de identidad ciudadana en 2009, se quedaron con el ojo cuadrado tras la reactivación de esa iniciativa.  
 
EL PRINCIPAL cuestionamiento entonces era la posibilidad de que el documento fuera usado por el gobierno como un 
instrumento de control de los ciudadanos en materia de seguridad.  
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POR CIERTO, entre los más críticos de ese plan del gobierno panista de Felipe Calderón estuvo el entonces senador por el PRI 
y hoy procurador, Jesús Murillo Karam.  
 
DE AHÍ la sorpresa de que el presidente Enrique Peña instruyera a revisar la viabilidad financiera de expedir una Cédula Única 
de Identificación justamente en el marco de una reunión sobre seguridad con representantes de la sociedad civil.  
 
¿TANTO ha cambiado el país que ahora resulta conveniente lo que tanto se criticó hace cinco años? El pregunta sin cédula... 
y con crisis de identidad.  
 
NO ES por andar de criticones, pero tal parece que quien maneja las agendas en el INE, que preside Lorenzo Córdova, tiene 
una tendencia a que el tiempo se le venga encima.  
 
EL JUEVES hubo una sesión extraordinaria del consejo y ayer se aventaron una jornada maratónica con cinco sesiones entre 
las de comisiones y una de la Junta General Ejecutiva.  
 
TANTO se les apretaron los tiempos que se citó a la Sesión Extraordinaria de la Comisión de Vinculación con los Organismos 
Públicos Locales ¡a las 20:00 horas!  
 
PERO SEGURO que nomás fue una falla en la administración de los tiempos, pues ni modo que se les olvidara que, por ley, 
las listas de candidatos a consejeros estatales deben presentarse al menos 72 horas antes de ser votadas.  
 
Y MUCHO menos que la fecha límite para integrar esos organismos en las 15 entidades que tendrán elecciones locales el 
próximo año es... ejem... el próximo martes.  
 
PORQUE eso ya no sería una falla de agenda, sino un error de planeación inconcebible en el flamante, recompuesto y 
mejorado instituto electoral.  
 
SI SE ENCUENTRA a la directora del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante, y la ve sobándose las orejas es 
por el fuerte jalón que le dieron.  
 
YA SE SUPO que en el gobierno federal no cayeron nada bien las manifestaciones estudiantiles y mucho menos la manera en 
la que la funcionaria encaró el problema desconociendo la autenticidad del movimiento.  
 
CUENTAN que ya le dejaron muy clarito que no debe jugar con fuego y que en Los Pinos no hay el menor interés en tener 
estudiantes en la calle, menos aún después de los malos recuerdos que dejó el movimiento #YoSoy132.  
 
LA DUDA es si el regaño a una de las pocas funcionarias transexenales nombrada por Felipe Calderón y ratificada por Enrique 
Peña llegó a tiempo... o demasiado tarde. 
 
(Redacción, página 10) 

 


